
ЗАДАНИЕ 14

ДЕФИСНОЕ 
НАПИСАНИЕ СЛОВ



ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ

Пишутся через дефис наречия, 
образованные повторением 
того же самого слова или той 
же основы, например: еле-еле, 
едва-едва, чуть-чуть, как-
никак, крест-накрест, туго-
натуго, мало-помалу. 



•Пишутся через дефис наречия, 
образованные сочетанием двух 
синонимических, антонимических или 
связанных по ассоциации слов, 
например: нежданно-негаданно, шито-
крыто, не сегодня-завтра, подобру-
поздорову, с бухты-барахты, тихо-
мирно, худо-бедно, вверх-вниз. 



• Пишутся через дефис неопределённые наречия 
с частицами (аффиксами) КОЕ-, -ТО, -ЛИБО, -
НИБУДЬ, -ТАКИ, например: кое-как, когда-то, 
откуда-либо, где-нибудь, опять-таки. 

• Запомните! Пишутся раздельно наречные 
выражения с усилительным значением, 
образованные сочетанием двух одинаковых 
существительных, одно из которых стоит в 
именительном падеже, другое – в творительном, 
например: дело делом, вода водой, честь 
честью, дурак дураком.



ЧЕРЕЗ ДЕФИС

• 1. Сложные существительные без соединит, 
суффикса обозначают две функции одного 
предмета: динамо-машина, кресло-кровать. 
Мини-, миди-, макси-: мини-юбка

• 2. Названия промежуточных стран света и 
составные географические названия, в том 
числе имеющие в составе служебные слова: 
Ростов-на-Дону, Рио-де-Жанейро, юго-восток, 
Санкт-Петербург, зюйд-вест



ЧЕРЕЗ ДЕФИС

• 3. Названия растений, имеющие в составе глагол 
или союз: любишь-не-любишь, не-тронь-меня, 
иван-да-марья, мать-и-мачеха

• 4. Парные сочетания синонимического, 
антонимического и ассоциативного характера: 
правда-истина, купля-продажа, имя-отчество. 
Повторение слов: добрый-добрый, ехал-ехал

• 5. Сложные прилагательные, обозначающие: 
оттенки цвета: иссиня-чёрный; оттенки вкуса: 
горько-солёный



ЧЕРЕЗ ДЕФИС

• 6. Числит, пол- + согласная = слитно (полчасаУ, 
через дефис: пол-луны (начинается с Л) пол-
арбуза (начинается с гласной) пол-Киева 
(начинается с заглавной) ИСКЛ.: поллитровка.

Пол-оборота (сущ.) — вполоборота (нареч.)
Пол + прил. + сущ. — раздельно: пол чайной 
ложки. Числит, полу- всегда слитно: полуоборот
• 7. Образованы от равноправных слов, между 

которыми можно вставить союзы и; но; не только, 
но и... (2 явления!): русско-немецкий (русский и 
немецкий)



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЯ ПОЛ-

• Сложные слова с корнем ПОЛ- (половина) 
пишутся через дефис, если: 

1) второе слово начинается с согласной Л: пол-
листа, пол-лукошка, пол-лимона; 
2) второе слово начинается с гласной: пол-окна, 
пол-яблока, пол-урока; 
3) если второе слово является именем 
собственным: пол-Калуги, пол-Приморья, пол-
Урала.



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЯ ПОЛ-

• ПРИМЕЧАНИЕ. Если между корнем ПОЛ- и 
следующим словом находится определение, то 
все части пишутся раздельно, например: пол 
следующего дня, пол зелёного лимона, пол 
яблочного пирога. 

• ЗАПОМНИТЕ! Наречия вполголоса, вполуха, 
вполоборота и т.п. пишутся слитно. 
ИСКЛЮЧЕНИЕ: в пол-лица.



ЗАПОМНИТЬ

• альма-матер персона нон грата
• ва-банк плацдарм
• де-факто бомонд
• де-юре постскриптум
• статус-кво Баба-яга — костяная нога
• тет-а-тет



ПРАВОПИСАНИЕ ПРЕДЛОГОВ

• Через дефис пишутся непроизводные сложные 
предлоги: 

• общеупотребительные из-за, из-под; 
• народно-поэтические по-над, по-за («По-над 

Доном сад цветёт» (А. В. Кольцов); «Закатилось 
моё солнце по-за болотами на веки вечные» (К. 
Г. Паустовский)).


